

Red Argentino Uruguay para el fortalecimiento de las relaciones académicas y de investigación sobre innovación tecnológica en el marco del desarrollo territorial sustentable.

Yañes Javier y Guzmán Leticia Ana.

Cita:

Yañes Javier y Guzmán Leticia Ana (2017). *Red Argentino Uruguay para el fortalecimiento de las relaciones académicas y de investigación sobre innovación tecnológica en el marco del desarrollo territorial sustentable. Primer Foro Internacional de Experiencias Universitarias (FIEU). Secretaría de Internacionalización UNVM, Villa María.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/cifaldi.ruano.gonza/53>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pafv/szu>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

PONENCIA

-Título de la presentación: “*Red Argentino Uruguay para el fortalecimiento de las relaciones académicas y de investigación sobre innovación tecnológica en el marco del desarrollo territorial sustentable.*”

-Nombre completo del/los autores /expositores: Javier Ignacio Yáñez y Leticia Ana Guzmán.

-Equipo de Investigación de la RED: Gabriel Suárez (UNVM), Laura Lencioni (FRRA-UTN), Romina Rebola (FRRA-UTN), Mauricio Menardi (FRRA-UTN), Alma Varela (UdelaR) e Isabel Gadino (UdelaR).

-Perteneencia institucional del/los autores /expositores: UNVM. IAPCS e IAPCByA

-Mail de los autores: yajavier@hotmail.com / proy.inv.ia@gmail.com

-Eje Temático: A. INTERNACIONALIZACIÓN. 2. Redes internacionales de investigación y/o intervención.

-Resumen: Hasta 2000 caracteres

Resumen

La conformación de la *Red Argentino Uruguay* propone fortalecer la formación académica, de investigación y de extensión de las universidades participantes en relación a los aspectos inherentes de la vinculación tecnológica en el marco del Desarrollo Territorial Sustentable. La *Red*, está compuesta por la Universidad Nacional de Villa María (universidad convocante), la Universidad de la República del Uruguay y la Facultad Regional Rafaela Universidad Tecnológica Nacional. La misión de la *Red* es ampliar las posibilidades de movilidad de estudiantes, docentes e investigadores de las instituciones participantes, a partir de la cooperación internacional entre universidades públicas nacionales y extranjeras, logrando la interacción de equipos de investigación, ampliando las relaciones académicas internacionales, basadas en el trabajo de co-construcción colectiva, el debate amplio y la creación de proyectos compartidos.

Políticas institucionales que dieron origen a la Red

La Universidad Nacional de Villa María (UNVM), junto a la Facultad Regional Rafaela de la Universidad Tecnológica Nacional (FRRA-UTN) y la Universidad de la República del Uruguay (UdelaR), comparten como fines, la formación de profesionales idóneos para el ejercicio de sus funciones y la capacidad de alcanzar roles activos en la complejidad de los escenarios actuales. Las tres instituciones están comprometidas en el desarrollo de actividades académicas innovadoras, a partir de sus departamentos e institutos pedagógicos, impulsando el desarrollo de programas y proyectos de investigación y extensión vinculados a las necesidades específicas del territorio y la comunidad de la que forman parte. El carácter amplio y participativo de la *Red Argentino Uruguay* para con la comunidad universitaria, permitirá el fortalecimiento de las cátedras y espacios curriculares a nivel de grado y posgrado, vinculadas a la temática de la *Red*, ampliando la interacción y consolidando la relación institucional de las universidades participantes en el largo plazo. Es de destacar la experiencia y trayectoria de la Universidad de la República del Uruguay en término académicos, de investigación y extensión sobre la temática de la *Red*, manifestándose un beneficio recíproco para las instituciones participantes de Argentina y la apertura a nuevos proyectos en conjunto.

La Universidad Nacional de Villa María, ha consolidado el Área de Relaciones Internacionales, a partir de la formación de Redes de investigación en numerosas convocatorias con financiamiento nacional e internacional, y un intenso programa de movilidad docente y estudiantil en el exterior, en línea con el Plan de Desarrollo Institucional. Dentro de su Planificación Estratégica Institucional, el espacio de Relaciones Internacionales a definido como objetivos prioritarios: a) “Internacionalizar la docencia, en especial entre los países latinoamericanos, con acuerdos de convalidación o equivalencias para facilitar los intercambios fructíferos”; b) “Promover el intercambio de investigadores, docentes y estudiantes, en particular con aquellos lugares de mayor interés para la complementación del desarrollo académico”; y c) “Impulsar una universidad sin fronteras”. Una de las características centrales de la UNVM, desde sus inicios ha sido la creación de carreras no tradicionales, como es el caso de la Licenciatura en Desarrollo Local Regional y

la Licenciatura en Ambiente y Energías Renovables, que impulsan esta *Red Argentino Uruguay*, desde una perspectiva de integración de saberes en pos de formar un profesional polivalente, capaz de proponer soluciones a las situaciones problemáticas de carácter local y regional, con enfoque social, institucional y ambiental.

Atendiendo a la necesidad de articular conocimientos desde diferentes lógicas y visiones, existe la creciente necesidad de mejorar la capacidad gubernamental e institucional de los gobiernos locales y regionales, incorporando particularmente nuevas tecnologías de gestión, siendo éste uno de los aspectos a considerar y debatir en el proceso de las actividades de la *Red Argentino Uruguay*. De manera paralela, la degradación del medio ambiente como una de las preocupaciones centrales tanto de zonas rurales como urbanas, manifestada en un manejo inadecuado de los residuos, en la desertización rural, en la contaminación atmosférica, marca un camino en la búsqueda de herramientas innovadoras para enfrentar estas complejas problemáticas. Por último, las problemáticas urbano - territoriales, manifestadas en los desequilibrios e inequidades de las ciudades y sus regiones, con altos niveles de segregación y fragmentación, con limitadas capacidades del Estado para su regulación y con una impronta protagónica del mercado inmobiliario sobre el interés común, ponen de manifiesto la necesidad de repensar los instrumentos normativos y de gestión en un marco participativo, integral y de inclusión ciudadana. En este contexto donde se entrelazan los diferentes lineamientos propuestos para la *Red Argentino Uruguay* y las temáticas prioritarias de las licenciaturas mencionadas, vinculados a las capacidades de los gobiernos locales, a la situación ambiental y a las repercusiones urbanas mencionadas, será de gran provecho la creación de espacios de debate crítico y de reflexión tanto para el ámbito académico, de investigación y extensión de las universidades de la *Red*, como para los gobiernos locales de la región donde están insertas las tres instituciones.

La Universidad de la República del Uruguay, es la principal institución de educación superior de investigación del Uruguay. En colaboración con una amplia gama de actores institucionales y sociales, realiza también múltiples actividades orientadas al uso socialmente valioso del conocimiento y a la difusión de la cultura. Es una institución pública, autónoma y cogobernada por sus docentes, estudiantes y egresados. El Centro

Universitario de la Región Este (CURE) es el resultado del proceso de descentralización llevado a cabo por la Universidad de la República y que responde a las particularidades de la Región Este, cuyos los ejes prioritarios de desarrollo regional son: a) medio ambiente, biodiversidad, ecología; b) costa y pesca; y c) turismo. En el marco de estos ejes, se imparte la Licenciatura en Gestión Ambiental, que considera al ambiente de una manera integral, priorizando los abordajes territoriales, de cuencas y paisaje y considerando al ser humano como parte del ambiente en la realización de actividades económicas, productivas, culturales y sociales (el ambiente como respuesta a la co-evolución sociedad-naturaleza). Su enfoque responde a la especificidad temática definida en su oportunidad y considera una fuerte vinculación con la especificidad productiva y social de la región como base para el fortalecimiento académico del CURE. Este espacio descentralizado, se enmarca dentro de los objetivos principales en el campo educativo de la UdelaR, estableciendo mecanismos que permitan flexibilizar las estructuras curriculares tradicionales para responder a las nuevas demandas que, tanto en el plano académico como el profesional, está generando la dinámica actual. Además aprovecha la diversidad de recursos académicos radicados en el CURE para estructurar diversas [trayectorias académicas](#) innovadoras, a la vez que establece mecanismos que permitan articulaciones verticales y horizontales con otras formaciones en el ámbito de la UdelaR en particular, y en el ámbito de formación terciaria en general. Uno de sus perfiles de salida es Ordenamiento Territorial, siendo ésta una línea de trabajo en la formación de Redes, como espacio crucial de transferencia de conocimiento en las áreas disciplinares nacionales y de la Región.

La Facultad Regional Rafaela de la Universidad Tecnológica Nacional, a través de la Maestría en Desarrollo Territorial, se plantea como objetivo principal la generación de vínculos y redes inter universidades, con el fin de compartir los conocimientos, como forma de democratizarlos. En este sentido, para esta unidad académica es importante además, que estas acciones ayuden a impulsar el fortalecimiento de la articulación entre actores públicos, privados, universidades y otros sectores de la sociedad civil y del ámbito científico tecnológico y que juntos se trabaje por el desarrollo territorial y la innovación social y tecnológica. Desde la Maestría en Desarrollo Territorial, se abordan ampliamente

estas conceptualizaciones, con el eje común del desarrollo territorial y en la co-construcción de conocimiento. Es relevante, además, generar lazos entre Argentina y Uruguay, por los vínculos preexistentes de alumnos y profesionales que se han capacitado en temáticas relacionadas a la economía del desarrollo, la dimensión política del desarrollo, regímenes municipales, dimensión institucional del desarrollo, desarrollo urbano y medio ambiente, ciencia, tecnología e innovación social, entre otros temas. Por último es destacar como uno de los temas prioritarios a la innovación y la sustentabilidad, en la agenda de investigación de la Maestría en Desarrollo Territorial.

Antecedentes institucionales y académicos de la Red

El antecedente institucional y académico de relevancia para ésta *Red*, es el Convenio Marco celebrado entre la UNVM y la UdelaR el 7 de noviembre de 2007 (Resolución del Consejo Superior N°144/2007), donde se hace alusión al intercambio de estudiantes, docentes e investigadores; la formación y perfeccionamiento de estos últimos; intercambio de información; estudios e investigaciones; cursos, seminarios, conferencias y talleres; publicaciones; y toda otra actividad idónea vinculadas a programas y proyectos de cooperación entre las universidades.

Dentro de las actividades relevantes de la UNVM y de la Licenciatura en Desarrollo Local Regional, en relación a la temática de la Red, se destacan: Las 1° Jornadas de Desarrollo Local y 1° Jornadas sobre Cooperación Internacional y Objetivos de Desarrollo del Milenio, celebradas el 21 y 22 de octubre de 2010 en la UNVM. En ésta oportunidad se generó el primer vínculo entre docentes y alumnos avanzados de la UNVM y la UdelaR, poniendo en consideración las temáticas de Desarrollo Sustentable. Posteriormente se participó del Congreso Internacional de Desarrollo Local (CIDEL) concretado el 9, 10 y 11 de marzo de 2011, en Bayamo, República de Cuba, donde se generó el segundo vínculo con los equipos docentes y de alumnos avanzados de las universidades Argentinas y del Uruguay (UNVM-UdelaR). El 1° Seminario Internacional “Territorio, Desarrollo sostenible, luchas sociales y ciudadanía”, Eje Procesos de transformación física y socioeconómica de la ciudad. 28, 29 y 30 de mayo de 2012 en la UNVM, permitió generar

a partir del debate, nuevo conocimiento sobre la temática de esta Red. El Espacio de Relaciones Internacionales llevó adelante el Trayecto Curricular Sistemático de Posgrado sobre Cooperación Internacional para el Desarrollo Sustentable, desde agosto de 2014 a mayo de 2015, donde los docentes de la UNVM participantes en esta *Red Argentino Uruguay*, trabajaron activamente generando un equipo de trabajo mancomunado en los diferentes módulos previstos, vinculados a “Programas de Cooperación Internacional”; “Programa de Promoción de la Universidad Argentina”; “La Cooperación Internacional y la Gestión para el Desarrollo Local Sustentable” y “Las bases de la Cooperación Internacional”. El compromiso asumido desde la Facultad Regional Rafaela de la Universidad Tecnológica Nacional, a través de la creación de la Maestría en Desarrollo Territorial, plantea la necesidad de generar vínculos y redes compatibles a las características de la presente *Red Argentino Uruguay*.

Ratificar acciones para sensibilizar y debatir acerca de la temática central de la Maestría en Desarrollo Territorial, como de las temáticas afines, abordadas en Jornadas, Seminarios y Posgrados de la UNVM, como así también ponderar la trayectoria y experiencia en la temática ambiental, desde una perspectiva integral, con múltiples abordajes y con un papel central del ser humano en su vinculación con el medio que lo rodea, propuesto por la UdelaR, serán funcionales al alcance esperado en la Región Centro de la Argentina (Córdoba y Santa Fe) como en la República Oriental del Uruguay. Por lo expuesto, las actividades y acuerdos propuestos para la presente *Red Argentino Uruguay*, pretenden dar impulso sostenido a los espacios de debate y reflexión para con la temática del Desarrollo Territorial Sustentable, desde una visión amplia e integral. Las universidades miembros de esta *Red*, poseen experiencia acumulada de muchos años en programas de grado y posgrado relacionados a la temática central, pero con ópticas diferenciadas y complementarias, manifestando el pleno interés de asociarse para elaborar programas de investigación conjunta, formación científica y académica, e intercambios de docentes e investigadores que perduren en el tiempo.

Objetivo de la Red

_ Promover la construcción de una Red para el desarrollo de actividades académicas y de investigación entre Universidades Argentinas y del Uruguay.

Objetivos específicos

_ Lograr la movilidad internacional de estudiantes, docentes e investigadores para producir conocimiento en innovación tecnológica y social en el marco del desarrollo territorial sustentable.

_ Realizar programas de formación de grado y posgrado en las universidades intervinientes con activa participación de expertos en las temáticas de la Red.

_ Fortalecer la interacción en los proyectos de investigación de manera asociada entre las universidades participantes.

_ Analizar e investigar las características que asume la innovación tecnológica en el marco del desarrollo territorial sustentable en la República Argentina y la República de Uruguay.

Descripción del Proyecto de Red

El presente proyecto de *Red* propone ampliar el conocimiento sobre Innovación tecnológica y social en el marco del Desarrollo Territorial Sustentable, a partir de espacios de reflexión, producción y capacitación académica y de los equipos de investigación de Universidades Argentinas y Uruguayas. Se prevén tres etapas para el desarrollo del proyecto:

Etapas preliminares – Año 2016

1.1_ Acuerdo de la Agenda de la *Red* y líneas estratégicas a desarrollar.

1.2_ Inicio de actividades de intercambio. Charla Debate de los miembros de la Red y la comunidad universitaria en la Universidad Nacional de Villa María, Provincia de Córdoba (Argentina), para presentar y socializar la Red Argentino Uruguayana y de este modo dinamizar su propuesta hacia el interior de las carreras de grado y posgrado de las instituciones participantes vinculadas a la temática. Ésta propuesta se constituyó en la “II° Jornada de Desarrollo Local Regional y I° Encuentro de Escuelas de Gobierno” en la UNVM, realizada el

jueves 12 y viernes 13 de mayo de 2016, con la participación de más de 200 personas. Se convocaron especialmente a los equipos de investigación y extensión de cada Departamento o Instituto, siendo abierta a la comunidad universitaria, incluyendo a la Licenciatura en Desarrollo Local Regional, la Licenciatura en Ambiente y Energías Renovables y la Maestría en Políticas Públicas para el Desarrollo Local, además de instituciones gubernamentales y de la Sociedad Civil interesadas.

Se incorpora como actividad de intercambio la “1º Jornada de Hábitat” en la UNVM, el 14 de octubre de 2016, con la participación de más de 140 personas y la incorporación de la Mesa 4-Espacio Público - Conflictos urbanos y territoriales, propuesta por la *Red*.

1.3_ Se desarrolló la reunión de los miembros de la *Red* en la UNVM, para acordar las actividades y alternativas de programas de grado y posgrado con expertos en la temática de las instituciones participantes. Las temáticas de interés para los integrantes de la *Red*, fueron el espacio público y los conflictos urbano-territoriales.

Etapa Desarrollo - Año 2017

2.1_ Se definió la Agenda Hábitat – Ambiente para el año 2017, como propuesta de trayecto de Cursos de Posgrado con 100 horas cátedra, donde la Red es colaboradora directa y tiene injerencia en la definición de los disertantes y temas a tratar (ver cuadro). La propuesta permite a los equipos de la Red la participación por intercambio/visitas en alguno de los Cursos de Posgrado, sin costo de inscripción, facilitando pasajes de colectivo y gastos de viáticos.

Cada curso cuenta con su programa, propuesta pedagógica, temática y actividades, además de contar con Resolución

Cuadro – Cronograma de la Agenda Hábitat – Ambiente para el año 2017	
JULIO	
24 al 28	Curso de posgrado (40 hs) Dra. Laura Zulaica Tema “Construyendo el territorio con instrumentos de gestión ambiental: La evaluación de impacto ambiental”. Resolución 096/2017 del 8 de junio de 2017.
AGOSTO	

25 y 26	Curso de posgrado (20 hs) Dr. Fernando Murillo. Tema “La Brújula: Metodología Participativa de Planificación Urbana-Habitacional”. Resolución 107/2017 del 4 de agosto de 2017.
SEPTIEMBRE	
11 al 14	Curso de posgrado (20 hs) Dr. Andrés Barsky. Tema “Construcción conceptual del periurbano y herramientas de diagnóstico y de intervención”
OCTUBRE	
10 al 12	Curso de posgrado (20 hs) Dra Daniela Gargantini. Tema” El rol de los municipios en la Nueva agenda urbana”

2.2_ Se realizará del 14 al 16 de septiembre de 2017 el “I Coloquio – Debate Público sobre la construcción del Territorio en la Región Este – Viento del Este”¹, en la Sede del CURE, República Oriental del Uruguay. La Red Argentino – Uruguay participará a través de la presentación de ponencias en tres de los Ejes propuestos en el Coloquio: Eje 1_ Planificación Territorial y Gobernanza en la Región Este; Eje 2_ Puesta en valor de recursos naturales y culturales y el Eje 3_ El territorio y sus dinámicas sociodemográficas. El evento es organizado por el Centro Universitarios Regional del Este – CURE (Departamento de Territorio, Ambiente y Paisaje; Grupo de Estudios sobre migración interna - DCSH; Área de Estudios Turísticos) y el Instituto SARAS2. Apoya el Espacio Interdisciplinario de la UdelaR a través del Programa Eventos Interdisciplinarios 2017 y Servicio Central de Extensión y Actividades en el Medio de la UdelaR a través de la 3er Convocatoria a Actividades en el Medio 2017.

La intención es compartir las producciones de conocimiento en formato ponencia o póster, sobre la temática Desarrollo Territorial Sustentable y en particular sobre los Ejes del Coloquio, donde las tres universidades participantes de la Red, puedan mostrar avances y resultados, debatir y re-construir sus producciones científicas de investigación y elaborar las bases para una publicación conjunta de la *Red Argentino Uruguay*, donde se destaquen las metodologías puestas en marcha, limitaciones y potencialidades halladas.

¹<https://www.eventbrite.es/e/entradas-viento-del-este-i-coloquio-debate-publico-sobre-la-construccion-del-territorio-en-la-region-este-35921667675>

2.3_ A posteriori del Coloquio, se realizará una reunión de los miembros de la *Red* en UdelaR, comunicando los avances alcanzados, sistematizando la información obtenida respecto a los temas prioritarios planteados y plasmando los desafíos pendientes. Se acordarán las características de la publicación conjunta de la *Red Argentino Uruguaya*, en relación al formato, tipo de artículos, responsables por universidad y plazos de entrega. Se evaluarán las potenciales líneas de cooperación, espacios académicos participantes y procesos alcanzados y a desarrollar en el segundo semestre de 2017.

2.4_ La reprogramación de espacios de intercambio, habilitó la posibilidad de culminar las actividades de la *Red* en el Módulo de Desarrollo Urbano, Medio Ambiente y Territorio, dictado por el Mgter Alejandro Jurado en la Facultad Regional Rafaela de la Universidad Tecnológica Nacional, el 30 de noviembre y 1 de diciembre de 2017.

Etapa Cierre y Evaluación:

3.1_ Presentar la propuesta de publicación digital sobre los *“Abordajes y construcción metodológica interdisciplinaria en el marco del Desarrollo Territorial Sustentable. El caso de la Red Argentino – Uruguaya”*.

AGREGAR DE LA PUBLICACIÓN: RESUMEN, MATERIALES Y MÉTODOS, POSIBLES EXPERIENCIAS A COMPARTIR Y RESULTADOS ESPERADOS DE LA PUBLICACIÓN

3.2_ Se realizará en diciembre de 2017 y permitirá el análisis colectivo de los resultados alcanzados por la *Red*, destacando el impacto que ha tenido en cada institución participante. En paralelo cada universidad, deberá entregar un documento vía digital de lo actuado, que permita socializar los avances de la *Red*, preparar el informe final del proyecto y destacar las recomendaciones para la continuidad y ampliación de la *Red Argentino Uruguaya* en 2018.

Resultados logrados

Generar capacitaciones con debates horizontales entre diferentes actores (principalmente con el Estado, la sociedad civil y académicos/investigadores), de una manera sistematizada y con un rol protagónico de la *Red*, a través de espacios convocantes como la “IIº Jornada

de Desarrollo Local Regional y Iº Encuentro de Escuelas de Gobierno” en la UNVM, además de la “Iº Jornada de Hábitat”, donde se incorporó un Eje surgido de la Red, como es el *Espacio Público - Conflictos urbanos y territoriales*.

Se presentó y socializó la *Red Argentino – Uruguay* a la comunidad universitaria, con una participación activa de los equipos de investigación, siendo las universidades, “facilitadores” en esa construcción de intercambios según las preferencias de temáticas abordadas.

La manera de sensibilizar sobre la innovación tecnológica y social en al marco del Desarrollo Territorial Sustentable, se extendió entre las presentaciones de las Jornadas, charlas debate y la Agenda Hábitat Ambiente 2017.

FIN DE LA PONENCIA

ESTO NO VA!!! SOLO SIRVE PARA DAR LETRA DE LA IDEA ORIGINAL DE LA RED Y LO EJECUTADO O EN PROCESO...

Actividades	Resultados esperados	Indicadores	Ejecutado o en proceso de ejecución 2016-2017

<p>Actividad 1.1 Etapa Preliminar- Reunión Virtual Red</p>	<p>_ Organizar y coordinar las actividades del proyecto.</p>	<p>_ Agenda y Cronograma de trabajo de 8 meses definitiva. _ Movilidad detallada por Institución participante.</p>	<p>Si Si</p>
<p>Actividad 1.2 Etapa Preliminar- Charla Debate en UNVM</p>	<p>. _ Sensibilizar a los espacios académicos, a las instituciones gubernamentales y a la sociedad civil sobre la innovación tecnológica en el marco de la Red. _ Relevar inquietudes y afianzar el vínculo de los interesados en la temática.</p>	<p>_ Cantidad de actores e instituciones participantes a nivel académico, gubernamental y de la sociedad civil. _ Cantidad de plazas para movilidad logradas por cada institución. _ Material de lo debatido entregado a los sectores participantes.</p>	<p><u>Participantes:</u> 200 en Jornada de Desarrollo; 140 en jornada Hábitat; XXX en Cursos de posgrado. <u>Plazas de Movilidad:</u> 6-8 plazas a la UNVM. <u>Publicación:</u> Jornadas y Agenda</p>

<p>Actividad 1.3</p> <p>Etapa Preliminar-</p> <p>Reunión Red en UNVM</p>	<p>_ Programar las actividades y alternativas de formación de grado y posgrado con expertos en la temática de las instituciones participantes.</p>	<p>_ Acuerdos específicos en programas de formación logrados.</p>	<p>4 Cursos de posgrado Hábitat – Ambiente 2017 UNVM</p> <p>1 Workshop (taller de debate) Co-construcción en Udelar Uruguay</p> <p>1 Curso en UTRafaela</p>
<p>Actividad 1.4</p> <p>Etapa Preliminar-</p> <p>Charla Debate en Facultad Regional Rafaela Universidad Tecnológica Nacional</p>	<p>_ Compartir avances de la Red y ampliarlos con los aportes de los equipos de investigación y extensión de la institución local.</p> <p>_ Monitorear los espacios académicos y nivel de convocatoria e interés generados.</p>	<p>_ Cantidad de equipos de investigación y extensión participantes.</p> <p>_ Acuerdos y convenios suscriptos.</p>	<p>Ver en octubre/noviembre de 2017.</p> <p>Ver propuestas para 2018.</p>

<p>Actividad 2.1</p> <p>Etapa</p> <p>Desarrollo-</p> <p>Workshop en UdelaR</p>	<p>_ Compartir y debatir las producciones de conocimiento sobre la temática Desarrollo Territorial Sustentable.</p>	<p>_ Material del Workshop entregado vía web o blog creado.</p>	<p>Propuesta superadora: generar a partir de las capacidades de la propia RED, un documento propio de la RED. Publicar digital.</p>
<p>Actividad 2.2</p> <p>Etapa</p> <p>Desarrollo-</p> <p>Reunión Red en UdelaR</p>	<p>_ Sistematización de lo actuado y desafíos pendientes.</p> <p>_ Definición de potenciales líneas de cooperación respecto a vinculación tecnológica en el marco del Desarrollo Territorial Sustentable.</p> <p>_ Evaluar los procesos para ratificar la Red hacia el futuro.</p>	<p>_ Acuerdos específicos en programas de cooperación logrados.</p> <p>_ Publicaciones alcanzadas.</p> <p>_ Evaluación de procesos por institución lograda.</p>	<p>_Programa sería: Agenda Hábitat-Ambiente 2017.</p> <p>_1 publicación digital.</p> <p>_ Evaluación de cada universidad</p>

<p>Actividad 3.1 Etapa Cierre y Evaluación- Reunión Virtual Red</p>	<p>_ Concretar un análisis colectivo de los resultados alcanzados por la Red. _ Impacto obtenido por cada institución participante.</p>	<p>_ Lineamientos de continuidad acordados posteriores a octubre 2016. _ Informe Final Colectivo.</p>	<p>_Lineamientos 2018 en base a las potencialidades de cada institución. _Informe Final.</p>
--	--	--	---

Impacto institucional REVISAR!!!!

Para la **Universidad Nacional de Vila María**, la Red podrá explicitar la vocación de las universidades Argentinas en participar activamente en la integración latinoamericana en general y mostrar una visión distintiva y característica desde el interior profundo de la Argentina. Ampliar conocimientos, aptitudes, destrezas y conductas sobre un tema de carácter prioritario a nivel nacional, provincial y local, permitiendo la promoción y desarrollo de la temática en el marco de las realidades locales y regionales existentes. La Red permitirá el fortalecimiento de vínculos de cooperación internacional en pos de ampliar capacidades y generar políticas de promoción científico tecnológicas. Se podrá nutrir una relación permanente y activa con el medio social y su contexto, con una retroalimentación continua entre teoría y práctica, fortaleciendo así a los actores intervinientes, sus acciones y metas. El impacto al mediano plazo será el sostenimiento de actividades de formación de grado y posgrado, con investigaciones inter institucionales y una creciente movilidad de equipos docentes e investigadores.

Para la **Universidad de la República del Uruguay – Centro Universitario Regional Este**, el impacto esperado será la formación de docentes y estudiantes en las temáticas específicas, en base del intercambio de experiencias regionales, abierto a la participación de actores institucionales y de la sociedad civil que permitan su aplicación en las metodologías de enseñanza, investigación y extensión trazadas en la actualidad para el Área Ordenamiento

Territorial.

Para la **Facultad Regional Rafaela Universidad Tecnológica Nacional**, el impacto esperado será la consolidación de nuevos vínculos, desde agendas de trabajo coordinadas desde la red y acuerdos institucionales a futuro, que permitan la sostenibilidad de espacios de formación en la temática. Lograr que los equipos de investigación y extensión de la Facultad Regional Rafaela, estrechen vínculos con docentes e investigadores de carreras de grado vinculadas a desarrollo territorial y puedan atraer nuevos maestrandos e interesados en el tema. Se pretende extender y consolidar las redes de vínculos académicos, con instituciones gubernamentales y con la sociedad civil de las regiones involucradas en la Red, tanto en Argentina como en Uruguay. Se espera concretar actividades que permitan generar producciones en conjunto sobre el eje vertebral de Desarrollo Territorial Sustentable y en particular sobre líneas de cooperación viables en vinculación tecnológica.

Abordajes y construcción metodológica interdisciplinaria sobre el espacio público en el marco del Desarrollo Territorial Sustentable. El caso de la Red Argentino – Uruguay.

UNVM: Guzmán Leticia Ana¹, Yañez Javier²;

UTN: Lencioni Laura, Rebola Romina, Mauricio Menardi, otros;

UdelaR: Varela Alma, Gadino Isabel, Marina Trobo, otros;

¹I. A.P. de Ciencias Básicas y Aplicadas, UNVM. mail: proy.inv.ia@gmail.com

²I.A.P. de Ciencias Sociales, UNVM mail: yajavier@hotmail.com

Resumen

En este trabajo se pretende abordar a los espacios públicos con punto de conexión para manifestar las herramientas y metodologías de abordaje que diferentes grupos en red pueden construir ante la problemática de sistemas complejos

Atendiendo a la necesidad de articular conocimientos desde diferentes miradas, lógicas y visiones, existe la creciente necesidad de reflexionar desde los ámbitos académicos y de investigación de las universidades, como también desde espacios gubernamentales e instituciones locales y regionales, sobre los espacios públicos y los conflictos en las ciudades. En este sentido el presente trabajo pretende la discusión y debate acerca de las herramientas y metodologías posibles de abordaje en sistemas complejos, como son los espacios públicos, los conflictos socio-ambientales y la ciudad. El debate de co-construcción colectiva y la definición de nuevas tecnologías de gestión, serán el aporte de la *Red Argentino – Uruguay* en el marco del Desarrollo territorial sustentable.

Introducción

El territorio es un sistema complejo atravesado por conceptos, significados y elementos que no pueden ser desmembrados para su comprensión, sino que deben ser abordados desde la complejidad y los marcos teóricos que lo abordan (Noguera de Echeverri, 2007).

Es así el caso de la *Red Argentina – Uruguay*, compuesta por investigadores pertenecientes a la Universidad Nacional Villa María, a la Universidad Tecnológica Nacional de Rafaela y a la Universidad de la República del Uruguay, que pretende desde diferentes instituciones académicas, abordar la temática del espacio público como territorio de conflictos socio-ambientales y que comparten su preocupación por entender y aportar herramientas metodológicas para resolver o al menos entender dichos conflictos.

La degradación del medio ambiente como una de las preocupaciones centrales tanto de zonas rurales como urbanas, manifestada en un manejo inadecuado de los residuos, en la desertización rural, en la contaminación atmosférica, marca un camino en la búsqueda de herramientas innovadoras para enfrentar estas complejas problemáticas. Así también las problemáticas urbano – territoriales, manifestadas en los desequilibrios e inequidades de las ciudades y sus regiones, con altos niveles de segregación y fragmentación, con limitadas capacidades del Estado para su regulación y con una impronta protagónica del mercado inmobiliario sobre el interés común, ponen de manifiesto la necesidad de repensar los instrumentos normativos y de gestión en un marco participativo, integral y de inclusión ciudadana. En este contexto donde se entrelazan los diferentes lineamientos propuestos para la *Red Argentino - Uruguay* y las temáticas prioritarias de las licenciaturas en Desarrollo Local Regional y la Licenciatura en Ambiente y Energías Renovables (UNVM), de la Maestría en Desarrollo Territorial de la Facultad Regional Rafaela (UTN) y de la Licenciatura en Gestión Ambiental de la Universidad de la República (UdelAR -CURE).

El ambiente está compuesto por factores físicos, naturales y culturales, donde cada parte juega un rol importante que lo hace único. La mayor población del mundo, habita las ciudades y esto conlleva condiciones respecto al hábitat y a la habitabilidad que fueron cambiando con el tiempo a medida que las poblaciones modificaron su condición de vida, tomando conciencia sobre la importancia del cuidado del ambiente.

Los espacios públicos son lugares donde la sociedad se conecta y se despliegan fenómenos...

Así mismo los espacios verdes públicos juegan un rol estratégico no solo como espacio público de esparcimiento, sino además como proveedor de servicios ambientales...

Las capacidades de los gobiernos locales, la situación ambiental y las repercusiones urbanas mencionadas, requieren de espacios de debate crítico y de reflexión tanto para el

ámbito académico, de investigación y extensión de las universidades de la Red, como para los gobiernos locales de la región donde están insertas las tres instituciones...

Materiales y Métodos

Investigaciones y experiencias a compartir como casos de estudio:

UdelaR:

- _ Indicadores para las transformaciones en el territorio y en el paisaje (Isabel Gadino, UdelaR);
- _ Grupo de estudios territoriales. Planificación, espacios públicos como factor de inclusión. Paisaje (Alma Varela, UdelaR);
- _ Proyectos nuevos desde Uruguay, enfocados en el uso de la innovación tecnológica: Uno es el **Mirador Territorial** y otro un proyecto de nuestro Departamento, que está empezando y se trata **del uso de drones en escuelas rurales para el aprendizaje del paisaje**, se llama "El paisaje como mediador de nuevas pedagogías y tecnologías".

UTN:

- _ Instituto PRAXIS. Proyecto de investigación – acción: Lavacoches en la ciudad de Rafaela, conflictos sociales en el espacio público.

Propuesta de Laura Lencioni y Romina Rébola UTN Rafaela (Febrero 2017): Recorrida al Relleno Sanitario de la ciudad + Conocer la experiencia del Instituto para el Desarrollo Sustentable (podemos prever algunas entrevistas y encuentros en ese marco) + podemos armar algo tmb con Mariana Nizzo y su tesis (Secretaria de

Desarrollo Urbano de la Ciudad) “Crecimiento urbano de Rafaela: hacia un enfoque regional en búsqueda de una articulación territorial. Posibilidades para un desarrollo sostenible” (Gabi Suarez fue Jurado)....

_Romina (UTN Rafaela) comentó sobre un **proyecto de Innovación tecnológica de Pablo Costamagna, como así también la metodología y el enfoque pedagógico de PRAXIS**. Además comentó del **consejo consultivo**.

UNVM:

_ Diversidad en el uso del suelo del periurbano de Villa María (Leticia Ana Guzmán UNVM) / Los espacios públicos de Villa María y las funciones que estos lugares tienen ambientalmente como socialmente.

_ Estrategias de acceso al suelo de los sectores populares e instrumentos de gestión municipal de suelo en ciudades medianas y pequeñas. Caso Villa María, Bell Ville y Villa Nueva (Javier Yáñez UNVM);

_ El rol de la universidad en la generación de capacidades territoriales para la innovación y el desarrollo (Mauricio Menardi UNVM);

La metodología de trabajo fue comparativa entre los grupos de investigación, buscando puntos en común de los problemas que se detectan a nivel local, los diferentes abordajes que se emplean y los campos sin contemplar.

Resultados

Los sistemas/metodologías con los que se abordaron las temáticas dieron por resultado....

Conclusiones

El análisis comparativo por pares de diferentes disciplinas con una temática en común, como es el desarrollo territorial sustentable, enriqueció la Red, dándole mayor cuerpo y consistencia a la estructura de los trabajos de investigación, a las miradas transversales y al mejoramiento en el uso de herramientas metodológicas de las diferentes academias.

El trabajo colaborativo aporta mayor complejidad al sistema de análisis, acompañando a partir del acercamiento del problema académico al problema real de la sociedad.

Bibliografía

_Noguera de Echeverri, 2007. Complejidad ambiental: propuestas éticas emergentes del pensamiento ambiental latino-americano. Reflexiones. Vol. 10 (4):5-30.

_ Otros

Alma Varela

Ingrid Roche

Gabriel Suárez

Pablo Costamagna

2ª Circular

FORO INTERNACIONAL DE EXPERIENCIAS UNIVERSITARIAS –FIEU 2017

En la ciudad de Villa María 29 y 30 de Agosto 2017

La internacionalización solidaria, según la definición de Naidorf (2005), se puede pensar como relaciones académicas internacionales, consistentes en vinculaciones o interacciones entre equipos, instituciones y/o académicos, basadas en valores a largo plazo como la reciprocidad, la confianza mutua, la transparencia, el trabajo colaborativo, los esfuerzos conjuntos para la reducción de costos, el aprendizaje a partir de la comprensión mutua; todo esto sostenido en la capacidad de la universidad de ser un espacio de reflexión a largo plazo y donde el objetivo principal lo constituye el desarrollo del pensamiento crítico y el potencial para crear proyectos compartidos, implicando una interacción beneficiosa en la forma de crear puentes para el conocimiento y el entendimiento (Daniela Perrota, 2015).

Dentro de los ejes estratégicos de la Secretaría de Internacionalización de la UNVM se encuentra la Responsabilidad Social Territorial, en el que se ha constituido como Observatorio Regional. En este marco del nuevo humanismo pluralista y cosmopolita el IESALC define la responsabilidad social de las universidades como un compromiso institucional autónomo, pero participativo de personas e instituciones, para orientar el cumplimiento misional hacia la pertinencia social y la gestión ética transparente, de cara a los retos de equidad y a los desafíos ambientales de la sociedad local y global (Pedro Henríquez Guajardo, 2015).

La internacionalización y la responsabilidad social de las Universidades implican un nuevo estilo de gestión y un cambio en la cultura institucional. Es decir, se torna preciso repensar la misión de la Universidad, sus funciones y la relación entre sus componentes, abandonando la visión individual y adoptando una visión institucional de la dimensión ética y colaborativa. Como no existe una única manera de internacionalizar y de desarrollar la responsabilidad social en la educación superior, se pueden ensayar variadas formas y desde esta perspectiva se propone la convocatoria a presentar la/s experiencia/s de cada universidad.

La UNVM convoca a gestores, funcionarios, docentes, alumnos e investigadores para presentar sus experiencias en las universidades de pertenencia, relacionadas con la Internacionalización y la Responsabilidad Social Territorial.

EJES TEMÁTICOS

A. INTERNACIONALIZACIÓN

1. Convenios con distintos países y universidades
2. Redes internacionales de investigación y/o intervención
3. Internacionalización del currículo: grado y pos grado
4. Cooperación y colaboración inter-institucional
5. Movilidad académica, de gestores, administrativos y alumnos
6. Investigaciones en el área

B. RESPONSABILIDAD SOCIAL TERRITORIAL

1. Compromiso institucional con problemas del territorio y la sostenibilidad
2. Acciones de responsabilidad social territorial
3. Inclusión curricular del compromiso social
4. Desarrollos teóricos en responsabilidad social
5. Sostenibilidad del campus
6. Ambientalización curricular de la responsabilidad en desarrollo sostenible
7. Investigaciones vinculadas
8. Desarrollo regional ambientalmente sostenible

PROGRAMA PRELIMINAR

MARTES 29 de AGOSTO

08:00 a 09:00 horas: Acreditación

09:00 a 10:00 horas: Acto de Apertura

10:00 a 11:30 horas:

**Panel: “La internacionalización de la educación superior en
Argentina”**

Coordinación María Franci Alvarez

11:30 12:00 horas: Coffee Break

12:00 a 13:30 horas:

Panel “El rol estratégico de las redes en el proceso de internacionalización”

Redes:

- FAEDPYME (Brasil)
- Red para el desarrollo regional (Argentina-Cuba)
- Red sobre desarrollo sostenible (Argentina – Chile-Colombia).

Coordinación Nicolás Beltramino

13:30 a 15:00 horas: Almuerzo libre

15:00 a 19:00 horas: Experiencias universitarias

MIÉRCOLES 30 de AGOSTO

08:30 a 09:30 horas: Acreditación

09:30 a 11:00 horas:

Panel “Responsabilidad Social Territorial en América Latina y el Caribe”

Disertante Humberto Grimaldo Durán - Coordinador ORSALC-IESALC-UNESCO

11:00 11:30 horas: Coffee Break

11:30 a 13:00 horas:

Panel “Responsabilidad Social”

13:00 a 15:00 horas: Almuerzo libre

15:00 a 18:00 horas: Experiencias universitarias

INSCRIPCIONES

Para participar en el Foro, ya sea en carácter de expositor o asistente, debe realizar la inscripción en el Formulario Google dispuesto para ello, al que se puede acceder en el siguiente enlace:

<https://goo.gl/forms/ONKvPFptl56Zmgm2>

ENVÍO DE PONENCIAS O EXPOSICIONES COMPLETAS

Características de las ponencias

Al comienzo indicar:

- Título de la presentación
- Nombre completo del/los autores /expositores
- Pertenencia institucional del/los autores /expositores
- Mail de los autores
- Eje Temático
- Resumen: Hasta 2000 caracteres

Extensión: Hasta 20 páginas (Incluye imágenes, gráficos, cuadros, bibliografía)

Los gráficos e imágenes van en el lugar correspondiente del texto. Si no tuvieran buena definición, se les solicitará el envío como anexo en Excel o JPG.

Formato: Página tamaño A4, márgenes inferiores y superiores de 2,5 cm e izquierdas y derechas de 3 cm, fuente Times New Roman a 12 puntos, interlineado de 1,5, sin espaciado adicional. Los títulos y subtítulos deben estar numerados jerárquicamente y las páginas tener numeración.

Nombrar el archivo del siguiente modo: Eje temático y nombre del primer autor. Ejemplo, EjeA.1-Pérez o B.3-Gonzalez

Nuevo plazo para el envío de las experiencias: lunes 24 de julio

Forma de envío: El envío de las ponencias se realizará al correo electrónico de los organizadores, con copia al mail de la Secretaría de internacionalización:

Mail oficial del evento: fieu.unvm@gmail.com

Secretaría de Internacionalización: internacionalizacion@unvm.edu.ar

Forma de participación	de	Costo de certificación	Fecha
Asistente		\$200	24 de julio 2017
Expositor profesional		\$600	
Expositor alumno		\$300	

Para abonar la inscripción debe realizar depósito o transferencia bancaria a la **cuenta corriente en pesos** a nombre de la Universidad Nacional de Villa María.

CUIT: 30-66938712-8

Banco de la Nación Argentina

CBU: 0110564320056400710418

Cuenta: 38105640071041

El comprobante digital de pago deberá ser remitido al e-mail fieu.unvm@gmail.com

El Recibo correspondiente será entregado al momento de la acreditación.

Publicación digital de las memorias del Foro con las exposiciones presentadas, con ISBN

Evento Responsable

Durante este evento

la organización no proveerá

descartables, ni elementos





de escritura.

FORO INTERNACIONAL DE
EXPERIENCIAS UNIVERSITARIAS

29 y 30 agosto 2017